

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
con el regalo de la CRONICA DE LA MODA Y DE LA MUSICA  
MENSUAL 150 PESETAS AL MES, 17 AL AÑO.  
PROVINCIA 2 UN MES, 6 UN AÑO, 60 UN AÑO.  
PUNTO UNICO DE SUSCRICION:  
MADRID.—FACTOR NUM. 5.  
Arenales, Carmona, Granada, Sevilla, Segovia, Soria,  
Utrera para sus localidades.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
Y CO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
5 CÉNTIMOS EN TODA ESPAÑA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
en todas las ediciones de LA CORRESPONDENCIA  
UNA PESETA LINEA.  
Se reciben exclusivamente en esta adminis-  
tracion y en las oficinas de la SOCIEDAD GENE-  
RAL DE ANUNCIOS, Príncipe, 27.  
El importe de los recibos de suscripcion se admite en parte de  
pago de la música que expende D. A. Romero, Capitanes, 10.

AÑO XXXVI. NÚM. 10010

MADRID, MARTES 18 DE AGOSTO DE 1885.

OFICINAS, FACTOR, 5.

## EMIGRACION A AMERICA.

PRECIOS reducidos Vega y Lespes, Tetan, 14.  
**ARTICULOS RECOMENDADOS.**  
Hicetropo blanco.—Sprequet agua de Chirpe.—Agua  
de colonia Imperial.—Bouquet Marie Cristina.—Polvos  
de Cipris.—Crema de Fresas.—Crema de  
DE GUERLAIN, PARIS.

## EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 18 DE AGOSTO.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**MARINA.**—Real decreto nombrando mayor del departamento de Cartagena a D. Adolfo Lofif y del de Ferrol a don Francisco de P. Castellanos e indultando al sargento Maria Manuel de Bernardo.  
**HACIENDA.**—Real orden rebajando el cupo de consumos del Ayuntamiento de Churriana.

—Otra fijando las formalidades que se han de observar en la franquicia de los donativos remitidos desde el extranjero para socorro de las victimas de los terremotos.

La AGENCIA FABRA nos comunica esta madrugada los siguientes TELEGRAMAS:

**PARIS, 17.**  
BOLSA.—Fondos franceses: 3 por 100, 81-10; 4 1/2 por 100, 108-85. Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 97-50; obligaciones de Cuba, 460; consolidados ingleses, 100 1/4.  
Última hora: 4 por 100 exterior, 97 1/2; idem amortizable, 90.

**LONDRES, 17.**  
Clausura de la Bolsa de hoy:  
4 por 100 exterior español, 97 1/2.

**PARIS, 17.**  
En el banquete celebrado en Mans con motivo de la erección de la estatua del general Chanzy, el Sr. Allain Targé pronunció un discurso diciendo que los acontecimientos de 1870 demostraron la necesidad de preparar militarmente al país para su defensa, y con objeto de arraigar las instituciones libres para estar prevenido contra toda clase de aventuras.

Hoy ha llegado a esta capital el príncipe Waldemar siendo recibido en la estación del ferrocarril por su futuro suegro el duque de Chartres.

**BERLIN, 17.**  
Toda la prensa alemana se felicita de la conducta conciliadora de Inglaterra respecto a Alemania en las cuestiones coloniales.  
Continúa la espulsion de los polacos y rusos residentes en Prusia.

**PARIS, 17.**  
El gobierno chino ha decidido proteger la construcción de ferro-carriles.

**ROMA, 17.**  
El discurso pronunciado ayer por el Papa deplora amargamente la demolición de varias iglesias de Roma. Recomienda la construcción de la fachada de la nueva iglesia del Sagrado Corazon. Anuncia la erección en el jardín del Vaticano de una columna conmemorativa del concilio Ecuménico.

**PARIS, 17.**  
Hoy han quedado abiertos los consejos generales.  
Una ligera avería sufrida por el vapor *Burgard* que conduce el cuerpo del general Courbet, retardará algunos días la llegada de dicho buque a Tolon.

**BERLIN, 17.**  
Los periódicos alemanes ocupándose de las

islas Carolinas, dicen que los españoles jamás han hecho nada por ellas, y que según el principio adoptado en la conferencia de Berlín la soberanía de un país es necesario afirmarla por un acto.

**PARIS, 17.**  
Los periódicos de Berlín se muestran generalmente hostiles a reconocer los incontestables derechos de España sobre el archipiélago de las Carolinas. Los periódicos franceses hacen resaltar ciertos hechos, demostrando que Alemania no merece la amistad de España.

**PARIS, 17.**  
El *Univers* denuncia la activa propaganda ministerial en favor de los candidatos republicanos.

El *Monde* dice que el ejército francés no debe mezclarse en política, estando destinado para cumplir más altos deberes cuando llegue el momento oportuno.

En el ministerio de Fomento se celebró ayer la subasta de las siguientes carreteras: de Sahagun a Rivadesella (Leon), trozo segundo de la seccion de Sahagun a Ceá; de Rivadesella a Canero (Oviedo) y seccion de Pito a Canero, trozos sexto, séptimo y octavo, y la de Samo de Langreo a Mieres.

En el paseo de Leñeros, núm. 8, se dieron de palos dos sujetos de tal manera, que uno de ellos fué conducido a la casa de socorro en gravísimo estado.

El lesionado es soltero y de oficio cerrajero.  
El agresor huyó.

Anoche falleció, víctima del cólera, en su domicilio de la calle de Alcalá, número 32, la señora de Górgoles.

En confirmación de lo que digimos anteanoche sobre la actitud del Sr. Romero Robledo, muy contraria a la que se le ha supuesto, pues está perfectamente de acuerdo con el gobierno, insertamos la copia de un telegrama que el ex-ministro de la Gobernacion ha dirigido a un íntimo amigo suyo que ejerce un cargo muy importante:

«No se quede Vd. corto en desmentir rumores de disidencias mías.—Mi adhesión es absoluta e incondicional.—No sé proceder de otro modo.—Amigo de veras ó enemigo franco.—Romero.»  
Los que dudaban de ello, quedan contestados, pero de una manera categórica.

Se ha dispuesto que el director del canal de Isabel II entregue al alcalde la tubería que necesita para el saneamiento de las charcas que se han formado alrededor de esta capital.

Dicen de Gandia que el inspector general de la línea férrea de Carcagente a aquella población ha prohibido a los empleados vacunarse por el procedimiento Ferran.

La Diputación provincial y el Ayuntamiento de la Coruña han ordenado a sus arquitectos respectivos que presenten en breve los proyectos para el establecimiento de para-rayos en el palacio provincial y en la Casa-Ayuntamiento.

En breve parece se instalarán estacio-

nes telegráficas en Celanova y Baudé; ambas poblaciones lo desean vivamente.

El Ayuntamiento de Huesca ha aprobado el proyecto del mausoleo que ha de erigirse en el cementerio de los Mártires en honor de los patriotas fusilados en 1848, cuyas obras comenzarán muy pronto.

El ingeniero jefe de Caminos D. Eduardo Fernandez Trujillo, ha remitido al Ayuntamiento de Murcia un informe muy detallado sobre la importante cuestion de traida de aguas potables a aquella ciudad.

Son grandes los pedidos de localidades en abono que diariamente recibe la empresa del teatro del Príncipe Alfonso para la brillante temporada de zarzuela y baile que está anunciada.

En breve se publicará la lista de la compañía de zarzuela, que antes no se ha publicado por el deseo de la empresa de que figurasen en ella artistas muy aplaudidos del público madrileño.

El jueves 20 ó sábado 22, seguramente tendrá lugar la funcion de inauguracion de la temprada.

Dice la *Iberia* que el Sr. D. Juan Salvador Lopez, padre del señor marqués de Periján, se encuentra gravísimo a la hora de cerrar esta edicion.

El Sr. Lopez no padece el cólera, como anoche se dijo en los círculos, donde se comentó la sensible noticia.

Se ha cerrado el puerto de Tánger para las procedencias de Gibraltar.

Anoche seguía muy mejorado el Sr. Roda, gracias a la oportunidad y acierto con que ha sabido combatir la enfermedad el Dr. Taboada.

Anoche recibimos de nuestra servicio particular los siguientes TELEGRAMAS:

**SEVILLA, 17 (4 t.).**  
El conflicto relativo al Ayuntamiento continúa sin resolver.

En Caraviche, último pueblo de esta provincia, inmediato a Osuna, se ha registrado una invasion del cólera, hallándose el enfermo en estado gravísimo.

En Puerto-Real (Cádiz) ha ocurrido una defuncion de carácter sospechoso. En la línea (Cádiz) sin novedad.

En esta llevamos tres días de fuertes calores.  
El estado de la poblacion tranquilo y expectante.  
La salud inmejorable.  
El ex-alcalde, Sr. Hoyos, se encuentra mejorado.  
El funeral del arzobispo ha sido solemne pronunciando una notable oracion fúnebre el dean, hoy vicario capitular. Asistieron al funeral las autoridades militares, el rector de la Universidad, director del Instituto, hermano mayor de la Caridad, decanos de abogados y notarios, el ex-alcalde Sr. Hoyos, el secretario del Ayuntamiento y muchas personas distinguidas de esta capital. — *Núñez.*

**SEVILLA, 17 (6 t.).**  
No han vuelto a repetirse las manifestaciones y todos los servicios públicos es-

tán muy atendidos, tanto por los empleados del municipio como por el gobernador que se muestra incansable.

Es probable que mañana se resuelva el conflicto administrativo, a cuyo objeto se celebrará una reunion convocada por el Sr. Alcazar.

Las dimisiones de los concejales no son admisibles, con arreglo a la ley; así es que en el caso de que aquellos insistan en ellas y se retiren, serán procesados, nombrándose por el gobernador una junta administrativa que entienda en todo lo que incumbe al Municipio.

Rehecha como está ya la opinion pública, son varios los periódicos que censuran el acto llevado a cabo por el Ayuntamiento.

Ha fallecido en Casariche un atacado del cólera.

Se redoblan las precauciones sanitarias. El gobernador ha estado en algunos puntos de la poblacion para establecer casas en las que deberán fumigarse todos los individuos y mercancías que entren en Sevilla por los caminos y carreteras. Telegraficará en cuanto se resuelva el conflicto administrativo. — *El correspondiente.*

**SEVILLA, 17 (9-15 noche).**  
Hasta esta hora nada cierto se sabe acerca de la cuestion del Ayuntamiento.

La tranquilidad es inalterable, la salud buenísima y el calor sofocante. — *Núñez.*

Dice el *Resumen* que en Navalcarnero se han declarado enemigos los vecinos acomodados de la existencia del cólera, y niegan que ocurran nuevos casos y que se muera nadie de la epidemia.

Los cuatro fallecidos a consecuencia de invasiones fulminantes, permanecieron insepultos bastante tiempo, hasta que el secretario del Ayuntamiento tomó a su cargo personalmente tan humanitaria tarea: las casas y ropas de los coléricos permanecieron sin limpiar y sin quemar, por lo cual, y decidido a que en Navalcarnero se cumplan, como en todas partes, las disposiciones sanitarias del señor Corbalan, ha nombrado delegado suyo con amplia facultades, al secretario municipal.

En el pueblo de Panticosa han ocurrido algunos casos sospechosos. En el balneario se disfruta de excelente salud.

Desde el 20 de mayo último hasta ayer se han registrado en Madrid 1436 invasiones del cólera y han ocurrido 718 fallecimientos. Resulta, pues, que los curados son 438.

Habiendo llegado a noticia del Sr. Villaverde que las 10000 pesetas destinadas a remediar las necesidades de la ciudad de Cartagena, no han sido aun distribuidas, se ha telegrafado al gobernador de Murcia para que inmediatamente proceda a la reparticion de la mencionada cantidad.

Leemos en el *Liberal*:  
«Tomándolo de un diario de Avila, publicamos ayer en nuestra seccion de *la vuela pluma*, el siguiente despacho telegráfico:

«Ministro de Gracia y Justicia al alcalde de Avila.—Confien Vds. en la divina Providencia y en Santa Teresa de Jesús, que velará por la salud de esa poblacion.»

Tenemos a la vista el verdadero texto del despacho en cuestion, y es radicalmente distinto del anterior, abundando en consideraciones acerca de los cordones y lazaretos, verdaderamente humanas, razonables, prácticas y patrióticas.

Nuestro colega está perfectamente enterado al negar la existencia del telegrama a que se refiere el periódico de Avila, como asimismo lo está al asegurar que el transmitido por el Sr. Silvela es radicalmente distinto de aquel.

El cónsul de España en Burdeos llama la atencion de nuestras autoridades sobre el gran número de catalanes que se embarcan en Francia con destino a la América del Sur.

Dice un periódico de Valladolid que en el lazareto no hay más que dos enfermeros que prestan servicio durante el día, quedando los enfermos abandonados en las horas de la noche.

El ex-diputado granadino y ex-subsecretario de Estado, D. Melchor Almagro, ha sido atacado de la epidemia, así como su distinguida señora.

Afortunadamente se encuentran ya en el periodo de convalecencia.

Ha sido detenido el autor de un voraz incendio que destruyó gran parte de una dehesa de Ronda (Málaga).

La Audiencia de Barcelona ha nombrado un juez especial para entender en la causa que se sigue por denuncia formulada contra algunos funcionarios públicos de Portillon (Lérida), por haber recibido dádivas para permitir juegos prohibidos.

La detencion sanitaria de *Guerrita* en Córdoba, ha sido causa de la suspension de la corrida de toros del sábado en Jerez y de la variacion de cartel de la del Domingo en Cádiz.

Dice un periódico de Gibraltar que uno de los médicos oficiales de aquella plaza, retribuidos para asistir a los enfermos pobres, se negó a visitar a una pobre vieja, teniendo que intervenir la policía para que el médico cumpliera sus deberes.

La Diputación provincial de Murcia se propone costear unas honras fúnebres para todas las hermanas de la Caridad de los establecimientos benéficos de aquella provincia que han sucumbido a causa de la epidemia.

Han sido declaradas de utilidad pública las aguas purgantes del manantial Condal, término municipal de Rubinat (Barcelona).

El sábado llegó a Valencia un buque extranjero procedente de Tarragona, con dos marineros atacados del cólera.  
No se le admitió a libre plática.

Entre las muchas ferias suspendidas por consecuencia de la epidemia, se enuen-

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

LA PANADERA.

197

Si algun día se hacia peligrosa, sería tiempo de suprimirla de una manera discreta y sin cometer una imprudencia.

Amanda se habia callado.  
El efecto del brevaie llegaba a su último periodo.

«¡Si, señor!—balbuceó.  
—¿Teneis aquí amoniaco?  
—No, señor.  
—¿Pues lo necesito y pronto!... Si no, no respondo de esta señora.  
—Ya lo traeré antes de dos minutos, doctor, dijo la posadera.

Y se lanzó fuera del pabellon.  
En cuanto se alejó el médico se acercó a Ovidio y reanudó el dialogo en estos terminos

—No solo conocistes en New-York al canadiense Cuchillino, sino que le habeis comprado un frasco del elixir que allí conocen por *licor hablador*.

Ovidio comprendió que toda denegacion sería superflua.

En consecuencia respondió afirmativamente.  
—Teneis deseo ó necesidad de saber lo que pensaba esta jóven señora,—prosiguió el doctor designando a Amanda,—y habeis empleado el licor canadiense para obtener por la embriaguez que produce, una sincera confesion.

—No lo niego, pero mis motivos eran legítimos...  
—Eso a mí nada me importa,—le interrumpió el médico.—El hecho existe, y afortunadamente me habeis encontrado a tiempo, porque, calculando mal la dosis, habeis puesto en peligro la vida de esa jóven.

—¿Dios sabe que no ha sido tal mi intencion!  
—Lo creo; pero lo que afirmo no es por eso menos verdadero.

En aquel momento llegó la posadera.  
El doctor Richard recibió de sus manos el frasco de alcali volátil que le traía, y dejó caer diez gotas contadas en una copa de agua.

—Alza la cabeza de la enferma,—ordenó.  
Ovidio y la posadera se arrodillaron al lado de la jóven y cumplieron la orden del doctor.

El médico tomó una cucharada de encima de la mesa, se arrodilló a su vez al lado de Amanda, cuyos dientes separó aunque con trabajo, y la hizo absorber una encharada del agua azucarada.

El efecto fué instantáneo.  
Las contracciones nerviosas desaparecieron; el cuerpo quedó inerte.

Otras dos cucharadas fueron administradas por el médico, y luego dijo:  
—Por ahora nada más hay que hacer sino acostar a esta jóven. Todo peligro ha desaparecido; volveré mañana por la mañana.

Ovidio se inclinó.  
Pronunció algunas palabras de gratitud y el doctor salió del pabellon.

La posadera y su huésped desnudaron a la señorita Amanda y la acostaron en la cama.  
Ovidio permaneció solo al lado del lecho, sobre el cual yacía inerte el cuerpo de la obrera.

—No la muerta,—murmuraba,—y he tenido suerte, porque el doctor hubiera levantado un acta que me habría perjudicado, y preciso me sería responder a la justicia.

—¿Habeis estado en América?... ¿Conocisteis en New-York a Cuchillino?  
Soliveau se puso livido al reconocer de pronto al médico que veintin años antes habia visto hablar con el viejo canadiense a bordo del *Lord Maire*.

—¿Si, señor!—balbuceó.  
—¿Teneis aquí amoniaco?  
—No, señor.  
—¿Pues lo necesito y pronto!... Si no, no respondo de esta señora.  
—Ya lo traeré antes de dos minutos, doctor, dijo la posadera.

Y se lanzó fuera del pabellon.  
En cuanto se alejó el médico se acercó a Ovidio y reanudó el dialogo en estos terminos

—No solo conocistes en New-York al canadiense Cuchillino, sino que le habeis comprado un frasco del elixir que allí conocen por *licor hablador*.

llenaremos de fango!... Disponed que nos sirvan aquí todas las tardes.

—Daré las órdenes oportunas para ello.  
El mozo llegó con la maleta de Amanda.  
Esta hizo colocarla en uno de los dormitorios y volvieron al hotel, donde la comida les esperaba.

—¿Le gusta el pabellon a la señora?  
—Mucho.  
—Me alegro. Allí estareis tranquila. No hay más vecindad que una casa, habitada por una señora enferma, hermana del doctor Richard.

—¿Un médico!—dijo Amanda riéndose,—¿así si estoy enferma le llamaré por encima del muro.

—No os oiria. La propiedad es muy grande y la casa se encuentra al extremo del jardin, cuyo muro de recinto lo separa del vuestro.

Ovidio escuchaba con atencion y anotaba cada palabra en su espiritu.

—¿Comemos?—dijo Amanda.  
—Solo esperábamos vuestra llegada.

—Pues bien, servid. Vendremos, si, a almorzar aquí, pero la comida nos la enviareis al pabellon.

—La señora nos dará por la mañana la lista de comida.

—El señor baron se encargará de eso.  
Se sentaron a la mesa haciendo honor a la cocina de la posada.

—No seguiremos a nuestros personajes en todas sus operaciones.

Nos limitaremos a relatar los hechos que tienen relacion con nuestra historia y deben influir sobre el destino de nuestros héroes.

La señorita Amanda gozaba condescendientemente de los placeres campestres, desconfiando mucho del baron Arnoldo de Reiss, cuyas disposiciones respecto a ella le parecian sospechosas en el más alto grado.

—¿Con qué objeto habia aceptado Ovidio sin hacerse de rogar, una partida de campo que debia prolongarse durante ocho días?

Tal vez nuestros lectores se hayan hecho esta misma pregunta.

Los hechos se encargarán de responder.  
Nuestros amigos llevaban ya cuatro días en Bois-le-Roy.

Paseos por el agua, escursiones por el bosque, visitas a los sitios notables, estaciones ante las tiendas y espectáculos de ferias se sucedian sin interrupcion.

Ovidio y su compañera se retiraban todos los días fatigadísimos, y Amanda tomaba fuerzas para continuar al día siguiente aquella activa existencia, acostándose temprano, mientras que Ovidio hacia lo mismo por su parte.

El quinto día Soliveau pensó que ya era tiempo de poner en ejecucion su proyecto.

Después de almorzar, Amanda dispuso dar un paseo por agua.

Desde por la mañana, Ovidio, que maduraba su plan, se habia quejado de un fuerte dolor de cabeza, que amenazaba cambiarse en una violenta jaqueca.

—No quiero abusar, querido baron,—respondió Amanda.—Daré una vuelta por el rio, con una caña en la mano, y procuraré pescar una docena de tenues para la comida. Id a descansar. Dos horas de sueño disiparán vuestro dolor de cabeza.

—Me aprovecharé del permiso, porque en realidad no estoy bueno.

—¿Queréis que me vuelva con vos y os haré compañía?

—Mucho me desagradaría imponeros inútilmente el papel de enfermera... No necesito más que la soledad y el silencio... Id a hacer vuestra pesca y yo me vuelvo al pabellon.

—¿Dónde nos veremos?  
—Aquí, antes de comer... os esperaré con una copita de agenojo.

Ovidio se separó de la jóven, que provista de sus utensilios de pesca, montó en un bote y fué a escoger un buen sitio a la sombra de un sauce, mientras que Soliveau regresaba al pabellon de los Morales, andando despacio como quien no se siente bueno.

En cuanto se halló dentro del pabellon y cerrada su puerta, recibió su actitud gratificante.

—Hace veintin años,—murmuró,—que quise saber todo lo que pensaba el falso Pablo Harmant, y lo supe.

Hoy quiero saber lo que Amanda piensa de mí, lo que sabe, lo que odia, y también lo sabré.

Abriendo el armario en el que habia encerrado la maleta, sacó de esta el frasco que le vimos colocar entre dos camisas, antes de salir de Paris.

Al examinar el frasco se sonreía malignamente.

—El licor charlatan,—se decía,—me dará como en otro tiempo un buen resultado.

Colocó el frasco en la mesa y pasó una mirada a su alrededor.

Un aparador de madera pintada soportaba varias botellas y garrafones de diversos licores, chartrouse, curacao, maraschino, anisete, etc.

Una de estas botellas, de chartrouse verde, no contenia ya más que cuatro ó cinco copas.

—Es la chartrouse verde, que Amanda prefirió a todo,—se dijo Soliveau.—Esta tarde beberá, como de costumbre, y calculado no se hará esperar.

Destapó la botella de chartrouse, y vertió en ella dos cucharadas del contenido del frasco americano.

Hecho esto, colocó todo conforme estaba, y no sabiendo en qué emplear su tiempo se tendió en un sofá, y bajo la influencia del café y de la digestion, no tardó en dormirse.

Volvamos ahora a Amanda, ocupada hacia una hora en seguir con mirada atenta las oscilaciones del corcho, y tomando un placer muy vivo en esta ocupacion, porque los peces mordian que daba gusto.

De pronto se atencionó fué atraída por un ruido anormal procedente de la via férrea, que, como sabemos, corría paralela al rio a cierta distancia.

Repetidos silbidos sonaban con fuerza, seguidos muy pronto de un terrible choque, el



ta la de Antequera, que debía celebrarse el 20 al 22 del actual.

Ha salido para Huesca el nuevo gobernador de aquella provincia, Sr. Noguera.

La Gaceta de hoy publica los siguientes datos del cólera referidos al día de ayer, de las provincias epidemiadas:

Albacete: capital, 11 invasiones y 13 defunciones; pueblos, 209 invasiones y 65 defunciones. Alicante: capital, 15 invasiones y 9 defunciones; pueblos, 23 invasiones y 29 defunciones. Almería: capital, sin novedad; pueblos, 170 invasiones y 67 defunciones. Badajoz: capital, sin novedad; pueblos, 3 invasiones. Barcelona: capital, 33 invasiones y 28 defunciones; pueblos, 9 invasiones y 7 defunciones. Burgos: capital, sin novedad; pueblos, 23 invasiones y 6 defunciones. Castellón: capital, 2 invasiones; pueblos, 111 invasiones y 46 defunciones. Ciudad-Real: capital, 9 invasiones y 12 defunciones; pueblos, 43 invasiones y 29 defunciones. Córdoba: capital, sin novedad; pueblos, 76 invasiones y 28 defunciones. Oviedo: capital, sin novedad; pueblos, 322 invasiones y 10 defunciones. Gerona: capital, sin novedad; pueblos, 23 invasiones y 10 defunciones. Granada: (No se recibió el parte). Guadalupe: capital, sin novedad; pueblos, 13 invasiones y 4 defunciones. Huesca: capital, 44 invasiones y 3 defunciones; pueblos, 81 invasiones y 21 defunciones. Jaén. (No se recibió el parte). Lérida: capital 62 invasiones y 23 defunciones; pueblos, 31 invasiones y 11 defunciones. Logroño: capital, sin novedad; pueblos, 38 invasiones y 21 defunciones. Málaga: capital, sin novedad; pueblos, 66 invasiones y 23 defunciones. Murcia: capital, 6 invasiones y 3 defunciones; pueblos, 144 invasiones y 60 defunciones. Navarra: capital, sin novedad; pueblos, 36 invasiones y 33 defunciones. Palencia: capital, 3 invasiones; pueblos, 60 invasiones y 18 defunciones. Salamanca: capital, sin novedad; pueblos, una invasión. Segovia: capital, 7 invasiones y 4 defunciones; pueblos, 24 invasiones y 3 defunciones. Soria: capital, sin novedad; pueblos, 38 invasiones y 13 defunciones. Tarragona: capital, sin novedad; pueblos, 58 invasiones y 24 defunciones. Teruel: capital, 15 invasiones y 22 defunciones; pueblos, 334 invasiones y 95 defunciones. Toledo: capital, una invasión y una defunción; pueblos, 132 invasiones y 43 defunciones. Valencia: capital, 7 invasiones y una defunción; pueblos, 98 invasiones y 37 defunciones. Valladolid: capital, una invasión y una defunción; pueblos, 154 invasiones y 53 defunciones. Zamora: capital, sin novedad; pueblos, 214 invasiones y 21 defunciones. Zaragoza: capital, 113 invasiones y 34 defunciones; pueblos, 638 invasiones y 263 defunciones.

Hé aquí lo acordado en principio en la reunión celebrada por los representantes de sociedades de crédito de Barcelona, bajo la presidencia del gobernador: «Reunir un capital de ocho millones de pesetas para hacer préstamos a los fabricantes en la siguiente forma: Banco de España 3.000.000 de pesetas; Banco de Barcelona, 1.428.000; Banco Hispano-Colonial, 950.000; Sociedad de Crédito Mercantil, 950.000; Sociedad catalana general de Crédito, 475.000; Banco de Cataluña, 475.000; Banco de Préstamos y Descuentos, 475.000; Crédito Mutuo de Sado, Borrás, Nolla y Compañía, 230.000, que suman los ocho millones. Con este capital se harán préstamos a los fabricantes que necesiten fondos, con garantía de géneros cuyos precios no sean susceptibles de variación. Se ha fijado el interés en 3 por 100 anual, el plazo máximo del préstamo en tres meses y la cantidad máxima que se prestará a cada fabricante, en cien mil pesetas. El depositario es el Banco de Barcelona.»

Noticias sanitarias de Madrid: Durante el día de ayer se registraron en esta capital 33 invadidos del cólera: 13 mujeres, 20 hombres, habitantes en las calles de Pelayo, Labrador, camino alto de Vicario, San Antonio (barrio de la Alegria en la Plaza de Toros), plazuela de Lavapiés, Glorieta de Bilbao, Peña de Francia, Amor de Dios, Espíritu Santo, paseo del Prado, Amparo, Jorge Juan, Cárizares, Segovia, Amaniél, Orden, carretera de Aragón, cuesta de Areneros, callejon del Alamillo, costanilla de San Vicente, Fuencarral, carretera de Andalucía, Aduana, Isabel la Católica, Olivar, Carrera de San Isidro, Rodas, Meson de Paredes, paseo de Leñeros, Peñuelas, Marconell, Fuencarral, y uno procedente de Leganés.

Han fallecido 19: 9 de los invadidos ayer (cuatro mujeres y cinco hombres), y 10 de días anteriores, dos hombres y ocho mujeres, habitantes en las calles de Herminilla, Candil, Provisiones, Aguilá, Mira el Río, fuente del Berro, Amparo, hospital Provincial casa Maternidad y P. enuelas.

Boisín. Sin operaciones ni cambios. EDICION DE LA TARDE DE HOY 18 DE AGOSTO. La temperatura en Madrid sigue elevándose y es sofocante en el centro del día. El termómetro del Sr. Grasselli señalaba a las siete de la mañana de hoy 25 grados; 37 a las doce del día, y 40 a las tres de la tarde. El barómetro indica tiempo variable.

La Agencia Fabra ha comunicado hoy por la mañana a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA los siguientes telegramas:

Berlín, 18. Se ha dado a la escuadra alemana de Zanzibar la orden de volver a Alemania. Corre el rumor de que Bismarck, en vista de la actitud de Inglaterra, favorable al gobierno alemán, apoyará la misión del señor Wolff, que será recibido en seguida por el sultán de Turquía. París, 18. El Sr. Ferry ha sido reeligido presidente de la Diputación provincial del departamento de los Vosgos. París, 18. El ministro de Marina está estudiando con actividad los proyectos de defensa de todas las costas de Francia. Berlín, 18. El objeto de la entrevista que celebrarán el príncipe de Bismarck y el conde de Kálnocki, en Varzin, es arreglar la cuestión aduanera en Austria y Alemania. Las Palmas (Canarias), 17. Ayer llegó a este puerto, procedente del Brasil, la fragata de guerra inglesa Amethyst, siendo incommunicada inmediatamente. Después de haber tomado carbon y viveres, ha salido con rumbo a Inglaterra. Hoy ha llegado el vapor inglés Opba, trayendo a bordo la tripulación y los pasajeros del vapor inglés Corisco, que naufragó en la costa de Africa, perdiéndose el vapor con su cargamento.

Marsella, 17 (10 noche). Se han registrado hoy 24 defunciones a consecuencia del cólera. En Malen (Zaragoza) se cometió ayer un crimen espantoso. A la guardia civil de aquel puesto fue denunciado un individuo como autor del robo de un carnero. Lo sorprendió una pareja en una paridera; negó el individuo en cuestión el hecho que se le atribuía, pero un registro puso de manifiesto los despojos de la res y al verse descubierto huyó al interior de la casa que había en la paridera.

Le siguieron los guardias y de repente apareció el perseguido armado de un enorme cuchillo y asióse seis puñaladas a uno de los guardias, que por lo estrecho del pasillo no pudo defenderse y solo tuvo tiempo de dar un fuerte golpe en la cabeza del asesino. Este se dirigió contra el

otro guardia y de un solo golpe le tendió exánime en el suelo. Se cree que a esta hora habrá fallecido el guardia herido. El agresor se halla preso.

El sábado fue dado de alta el último convaleciente que quedaba en el hospital Militar de cólicos en Valencia. Ha disminuido tanto el movimiento comercial en el puerto de Cartagena, que desde hace mucho no hay atracado al muelle alto ni un solo buque de cabotaje. La concurrencia de los buques que hacen otra clase de navegación, es también casi nula; produciendo todas estas circunstancias que la paralización sea completa e innumerable los perjuicios que acarrea este estado anómalo de cosas.

Dice un periódico de Sevilla: «Ayer desapareció de su casa habitación, sin que hasta ahora haya podido averiguarse su paradero, un oficial perteneciente a uno de los cuerpos de guarnición en esta plaza.» D. Juan Manuel de Urquijo, sobrino del ex-alcalde de Madrid, ha remitido 25000 pesetas al teniente alcalde del Congreso, con destino a los pobres de dicho distrito.

Según el Eco, de San Sebastián, ha recibido los últimos sacramentos un cochero de los que hacen la carrera de Durango a Vergara, de resultas de una fumigación, en que sin duda emplearon sustancias perjudiciales en exagerada cantidad. Otro cochero quedaba también enfermo por igual motivo.

En Inca (Balears) se han envenenado algunas higueras por su propietario. Este, para que no le robaran los higos, no hizo caso de cometer la crueldad de dar muerte tal vez a muchas personas por pequeñas faltas. Ha sido capturado por la guardia civil y puesto a disposición de los tribunales. Imposible parece que haya corazones tan perversos.

Ha fallecido en Santander el magistrado de la Audiencia de Burgos D. Joaquín del Río. La ley municipal determina que los presupuestos de los ayuntamientos deben presentarse nivelados, exigiendo responsabilidad a los que no cumplan este requisito.

Después de estudiados los gastos e ingresos del Ayuntamiento de Madrid, y después de castigar los servicios hasta dejar casi desatendidos algunos de ellos, los Sres. Figueroa y Gomez Parreño no han encontrado medio de llegar a la nivelación, pues resulta un déficit de más de un millón de pesetas.

En su vista, los síndicos presentarán los presupuestos acompañados de una extensa Memoria, en la que espondrán detenidamente la imposibilidad de introducir nuevas economías. El miércoles se reunirá la comisión de presupuestos con los síndicos, a fin de estudiar los presupuestos antes de llevarlos a sesión pública.

El 28 de julio último, una barca de ocho remos, tripulada por nueve estudiantes de la universidad de Oxford, ha efectuado la travesía de Douvres a Calais (38 kilómetros) en cuatro horas y 18 minutos. Las autoridades del Estado de Grages han resuelto dedicar un día del año exclusivamente a plantar árboles, arbustos y vides, particularmente en las lindes de las carreteras y caminos.

Conviendría introducir en España esta costumbre, pues a más de los grandes beneficios que reportaría a la agricultura, ganarian mucho las condiciones climatológicas e higiénicas del país.

Noticias de Marina: El capitán de infantería D. Adolfo Marabato ha pasado a la escala de reserva. El teniente de navío de primera clase D. Juan Pastorin ha sido nombrado representante de la marina española en el Congreso de derecho comercial y marina mercantil que ha de reunirse en Amberes en breve plazo. El distinguido oficial de la armada saldrá de Madrid dentro de tres o cuatro días.

Se ha dispuesto que a la infantería de Marina que presta servicio en esta corte, se le abone un real diario de plus mientras duran las actuales circunstancias sanitarias. Hoy recibimos de nuestro correspondiente en la Granja la siguiente carta: «San Lidefonso, 17.

Efecto, sin duda del excesivo calor que durante el día se ha notado, ha habido muy poca animación en los paseos y jardines. El espíritu general se va tranquilizando algún tanto, en vista de las buenas noticias que, referentes a la epidemia, se reciben, tanto de Madrid como de esta provincia, siendo además la salud en esta población inmejorable. Con este motivo se proyectan algunas giras y los aficionados a la caza preparan sus escopetas y morrales, habiendo salido como por vía de ensayo esta mañana los reputados tiradores que se conocen ya aquí como maestros, y entre tres han cobrado 163 piezas entre corvidos, perdices y alguna liebre.

Observamos con gusto que la Junta de Sanidad se ocupa continuamente del saneamiento de esta localidad, que bien lo necesita; pero, no obstante, queda bastante que hacer, pues a pesar de las disposiciones que acuerda, encuentra alguna resistencia en persona llamada por su cargo oficial a ponerlas en práctica. Esto es sensible cuando se trata del mejoramiento de una localidad y esperamos que todas las personas que puedan contribuir a ello se presten con gusto, ejecutando cuanto sea necesario para la higiene y bienestar del vecindario, que es lo que desea la Junta de Sanidad, aquí constituida por individuos respetables de la colonia veraniega. —S. M. y A. A. han estado a pasear a caballo por los alrededores de esta población. —0.»

El señor cardenal arzobispo de Toledo, patriarca de las Indias y capellan mayor de S. M. ha dejado encargada la jurisdicción palatina, durante su ausencia, al doctor D. Hilario Blanco, receptor de la Real Capilla. Ayer llegó a Madrid el cadáver del señor marqués de San Isidro.

El Globo publica hoy un notable artículo del Sr. Castelar estudiando la política en Francia. El jefe del positivismo sostiene que la república en Francia debe reducirse a grande modestia si no quiere encumbrarse bajo la hinchazón de tantas exageraciones como le prestan aquellos que se llaman a sí mismos sus primeros defensores. Una política de carácter sobrio y de resortes conocidos ya, basta para sostenerla en equilibrio y darle tanta solidez como duración. Tales son sus votos y a ellos cree obedecerá la realidad.

Telegrafían de Granada a El Imparcial que la junta de médicos ha acordado anoche que el doctor Godoy practique en el hospital de cólicos el ensayo de la eterización rectal. De quince enfermos que se hallaban ya en el segundo periodo de la epidemia, y que fueron sujetos a este procedimiento, dos han sido dados de alta a las veinticuatro horas, uno ha muerto, y los doce restantes están en vías de curación. Es posible que ocho de ellos sean dados de alta mañana mismo.

El procedimiento consiste en formar en el intestino una atmósfera de éter que mata casi instantáneamente las virgulas. Mañana miércoles, a las ocho de la noche y en el local de costumbre, se reunirá la Junta de Salubridad y Socorros del barrio de la Constitución, para dar cuenta del

resultado obtenido en sus gestiones de recaudación de donativos. La expresada junta aplica la asistencia de los vecinos del barrio. Dice El Norte de Castilla, de Valladolid: «A excitación de un apreciable médico militar, a que sin duda ha aludido alguno de nuestros colegas, afirmando que estaba dispuesto a sostener la inexistencia de la epidemia en esta ciudad, hacemos constar que carecen de fundamento las afirmaciones que se le atribuyen, y que lo único que aseguraba es que los últimos días y en gran número de los enfermos de la guar- nición, se habían presentado afecciones con síntomas coleriformes, algunas de ellas de suma gravedad, pero que se diferencian mucho de aquellas, y que se curan, casi siempre, con un sencillo tratamiento. Nuestro amigo nos añade que hagamos también constar, que no habiendo tratado ninguno de los enfermos civiles, mal podía calificar de ningún modo los padecimientos de que adolecían, y solo se ha limitado a consignar las observaciones que ha hecho en la clínica militar que le está encomendada.»

Una mano criminal ha incendiado las eras del conocido propietario de Valladolid, D. Cándido Pimentel. Sigue el descenso de la epidemia en la mayoría de los pueblos infestados. La salud pública va mejorando. Nuestro particular amigo el catedrático de la Universidad de Valladolid, D. Santiago Bonilla, ha tenido la inmensa desgracia de perder su hijo, precioso niño de seis años. Enviarnos al Sr. Bonilla y a su distinguida familia nuestro más profundo sentimiento.

En Córdoba han ocurrido tres ó cuatro casos de enfermedad coleriforme. Dice El Anunciador, de Pontevedra: «Sabemos que los facultativos que prestan sus servicios en la estación de Quereño, han presentado su dimisión, que los fue aceptada, en vista de disgustos surgidos entre ellos y el señor gobernador civil de Lugo, que en su visita al lazareto allí establecido no trató a dichos facultativos con las consideraciones debidas.» En Australia, en las inmediaciones de Rockhampton, se ha descubierto una montaña aislada, de forma cónica y que se conoce entre los naturales con el nombre de Mount Morgan, cuya riqueza en oro es casi fabulosa. Varias muestras de mineral extraído de esta montaña, han sido ensayadas en la casa de la moneda de Sidney, dando algunas hasta ochenta y cinco onzas de oro por tonelada. El valor de este notable yacimiento aurífero se calcula en 13300 millones de reales.

Anoche se comentaba favorablemente en un círculo donde suelen reunirse varios tradicionalistas, la conducta prudente que ahora sigue El Siglo Futuro en sus relaciones con los periódicos católicos, suponiéndose que esta actitud del periódico que se denomina íntegro, obedece a las prescripciones y enseñanzas del sabio y virtuoso obispo de Madrid, que no podía consentir, que llamándose católico y a la sombra de la Iglesia, se cometiesen irreverencias y faltas de respeto dignas de vigoroso anatema. Dícese que en este sentido ha recibido también advertencias de D. Carlos el periódico carlista.

Hoy se ha hecho cargo de la guardia constante, como visitador del hospital de cólicos de la Veterinaria, el diputado provincial Sr. Lengua, con una existencia de setenta enfermos, los más en grave estado, si bien es consoladoras el resulta-

—Es el... ¡sí, es él! ¡Es Duchemin! —murmuró en seguida con espanto. El jefe de estación la oyó. —¿Conocéis a ese joven, señora? —preguntó. Amanda se reprochaba ya de haberse dejado dominar por su primer movimiento. El recuerdo del pasado no le permitía responder de una manera afirmativa a la pregunta que se le dirigía.

—¡Me ha parecido al pronto! —balbuceó, pero mirándole mejor, veo que me engaño... una simple semejanza... —Este joven está tan solo gravemente herido, —dijo el doctor Richard después de su examen. —Ponedlo en una camilla y que lo lleven al hotel más inmediato; luego pasaré a verle. —¿A qué hotel, señor doctor? —A la posada de los Cazadores...; va de mi parte... —¡Esto se va embrollando! —pensaba Amanda. —¡No quisiera por nada en el mundo que el baron viese a Duchemin! Llevaron al herido. Amanda lo siguió a alguna distancia. Cuando la camilla entró en el patio de la posada, la amiga del baron de Resis, volviendo a su bote, tomó la caña y se puso a volver de nuevo, pero se hallaba dominada de una visible preocupación. Pasada media hora, saltó a tierra y se dirigió a la posada.

—¿Sabeis el accidente, señora? —le preguntó la hospedera. —Casi pasó a mi vista. Sé que han traído aquí un herido. —Han traído tres: dos señoras y un joven. El doctor Richard va a venir a visitarlos. ¡Qué desgracia, Dios mío!... Parece que no se señalaron a tiempo la llegada del tren de Lyon, y chocó con el que venía de París, sin poderlo evitar! En aquel momento llegaba Ovidio. —Acabo de oír hablar de un accidente —dijo. —¿Qué es lo que ha pasado? Amanda le contó lo que había visto, evitando hablar de Duchemin, reconocido por ella y como Ovidio manifestase el deseo de llegarse a la estación, Amanda le acompañó.

La consternación estaba en todos los semblantes. No se contaban menos de once muertos y veintisiete heridos. El juzgado empezaba a formar sumaria sobre los hechos. Un poco después de las siete Ovidio y su compañera volvieron a los Morales, donde les esperaba la comida. Amanda parecía triste. —¿Qué tenéis? —le preguntó el pseudo baron. —Es el accidente del ferro-carril lo que os ha quitado la alegría? —Un poco. —¡Bah! ¡qué os importa? Nosotros no estamos ahí... ¡Tanto peor para los otros! —¡Esa es una reflexión egoísta! —Egoísta lo soy, querida mía, y no lo ocultó. La criada interrumpió el diálogo empezando a servirles la comida.

—Señora —dijo— he colocado el café en la cocina al calor del fuego. Si me lo permitis, volveré a la posada, donde hoy hay mucho que hacer por causa de los heridos. —Si, sí, podéis ir —dijo Amanda. —Yo serviré el café. Podéis también cerrar la puerta, porque esta noche no saldremos. La criada se fue. Ovidio, que gozaba de un maravilloso apetito, prolongó la comida, y luego Amanda trajo el café y lo sirvió.

—¿Qué licor queréis, amigo mío? —preguntó. —Rom, según mi costumbre... ¡y vos? —Yo, chateause, como siempre. Amanda colocó la botella de rom al lado de Ovidio, llenó para ella una copa de la chateause mezclada con el licor canadiense, tomó el café lentamente, vació la copa de un solo trago, la volvió a llenar, encendió un cigarrillo de tabaco aromático, y hablando y fumando, saboreó la segunda copa de chateause a sorbitos. Ovidio sostenía la conversación, y no perdía de vista uno solo de sus movimientos.

El tiempo pasaba. Dieron las diez, después las once. Ovidio se levantó, se dirigió a la ventana, la cerró cuidadosamente y volvió a sentarse frente a Amanda. Esta continuaba fumando tranquilamente. De pronto, como Jacobo Graud veintinueve años antes, se halló bajo la influencia del licor canadiense, y se reprodujeron todos los síntomas que hemos descrito. La joven se llevó la mano a la frente y luego al cuello. —¡Me arde la garganta! —dijo. —¡Tengo sed! Y llenando una gran copa de agua, la bebió avidamente. Esta absorción apresuró el efecto previsto. Amanda se levantó con cierta rigidez en los miembros y la mirada estraviada.

Al mismo tiempo se escapó de sus labios una carcajada nerviosa. Ovidio, sabiendo lo que iba a suceder, la miraba con la mayor calma, y la dejó ir y venir por la habitación con una agitación siempre creciente. Comprendiendo en seguida que había llegado el momento de interrogar, empezó así: —Y bien, hermosa mía, ¡habeis adivinado quién era el hombre que compró el cuchillo en la tienda del número 9 del muelle Borbon? Amanda fijó en Ovidio una mirada de extraña expresión, y respondió con acento indecible: —¿El hombre?... ¡Le conocéis lo mismo que yo! Es el mismo que fué a Joigny a buscar los pagares falsos de Duchemin y la prueba del robo que yo cometí en casa de Mad. Deillon... ¡Es hombre sois vos!

—¿Os habeis figurado, mi buen baron, que no os he adivinado hace ya tiempo? ¡Sois más perspicaz de lo que os figurais y no congnlo con ruedas de molino!... Yo no digo nada, pero pienso mucho! —Vos sois quien al acompañarme una tarde a casa de Lucía, comprasteis el cuchillo mientras que yo subía... Vos fuisteis quien informado por mis necias respuestas a vuestras diestras

preguntas, os emboscasteis en el camino que debía seguir mi pobre compañera... Vos fuisteis el que la habeis herido... Valeis mucho menos que yo, querido... Yo soy una ladrona, pero vos sois un asesino! Amanda se animaba... Conforme hablaba iba elevando la voz, que se hacía estridente. Ovidio se levantó para imponerle silencio, y taparla la boca si necesario fuese. Pero ella retrocedió. —¡Dejadme!... ¡Dejadme! —gritó. —¡Ah! si, os conozco, aunque no lo bastante, pero yo sabré muy pronto quién sois... Yo busco... ¡Yo cuando haya descubierto vuestro verdadero nombre, tanto peor para vos! ¡Ah! ¡habeis comprado la prueba del crimen que he cometido!... ¡Creis poder perderme! ¡Pues bien, a mi vez os perderé yo primero, o pagareis caro mi silencio!

—¡Por qué queréis matar a Lucía? En eso hay un misterio que yo aclararé, y cuando se haga la luz empezará la lucha, y yo seré la más fuerte, no lo dudeis! Ovidio estaba sumamente pálido. —¡Callate! —os clamó. —¡Te ordeno que te calles! —¡No quiero! ¡Hablare, sí, hablare! ¡Ah! ¡Me creias bastante ciega, bastante tonta, para no ver ni comprender nada!... ¡Te engaña-bas miserablemente, pobre hombre!... ¡Yo veía, oía, comprendía... ¡Ahora no te perderé de vista! ¡Seré tu sombra! ¡Necesito dinero, mucho dinero, y tú me lo darás! ¡Quiero ser rica, y tú me enriquecerás, ó a fé de Amanda, te envío a presidio!... ¡Lo oyes...? ¡A presidio! ¡Ah, ah, ah...! ¡A presidio! ¡A presidio! Y la joven soltó una carcajada convulsiva, estridente, una carcajada de loco.

V. Soliveau temia que se oyese desde fuera aquella risa insólita. —¡Te callarás de una vez? —repitió con acento amenazador. Amanda, cuyo delirio aumentaba, replicó: —¡Callarme! ¡Por qué! ¡Yo digo la verdad! No eres el baron de Reiss! ¡Yo te arrancaré la máscara! ¡No es el presidio lo que te espera... es el patíbulo! Ovidio lo veía todo de color de sangre. La cólera y el terror le hacían perder la cabeza. Lanzándose a la joven, la echó las manos al cuello con ánimo de estrangularla. Amanda se deslizó de entre sus manos como una culebra lanzando un ronco ahullido. Ovidio recobró la razón, Matar a la joven en el pabellón era cambiar un peligro vago contra un peligro cierto, era entregarse a la justicia. Por otra parte, ¡de qué podía servirle la muerte de Amanda? Estaba prevenido. Sabía lo que la amable joven pensaba de él, y a qué objeto aspiraba. Velar sobre ella en lo sucesivo sería suficiente.

LA PANADERA. 199

198 LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

que sucedieron gritos, gemidos, voces de socorro. Amanda se puso de pie en el bote y vio una gran aglomeración de gentes dando muestras de gran agitación, mientras que otras procuraban salir de unos cuantos wagones destrozados y amontonados en un alarmante desorden. Las quejas y los gritos redoblaban. —¡Un accidente terrible! —murmuró la joven; —¡un choque de dos trenes! Y arrastrada por la curiosidad, amarró el bote al tronco de un árbol, saltó a la orilla, y corriendo, se dirigió hacia el teatro de la catástrofe, muy inmediato a la estación. Cuando llegó encontró gran número de curiosos contemplando el fracaso. Un horrible espectáculo se ofreció a su vista. Tres wagones estaban completamente hechos pedazos. Otros se veían amontonados en desastrosa confusión. No se oían más que gritos de dolor y de espanto. Algunas camillas conducían viajeros heridos, ensangrentados, medio muertos. El jefe de estación, blanco como el papel y acometido de un temblor nervioso, gritaba: —¡Que lleven los heridos a los hoteles del pueblo!... ¡Pronto! Amanda, pálida y asustada, se había colocado al lado de la salida para ver los desgraciados que eran conducidos. Varios empleados se ocupaban en retirar los escorbros para llegar a los heridos y muertos. Cuatro viajeros cubiertos de cortusiones, pero vivos aun, fueron colocados en colchones. En el interior de un departamento, se oyó una voz que decía: —¡Aquí hay un joven que me parece está muerto. —Está solo desmayado, —replicó el jefe; —transportadle con toda precaución. En aquel momento llegaron dos médicos, el de la compañía y el doctor Richard, al que hemos visto en el bosque con la familia del anciano Renato Bose.



do de curación que se ha alcanzado en los últimos días. Desearnos al Sr. Lengua...

Hoy recibimos de uno de nuestros corresponsales en Sevilla, la siguiente carta: Sevilla, 16.

Después de dos días de desasosiego e intranquilidad, Sevilla vuelve poco a poco a adquirir su estado normal...

Todo subsiste, y convencidos de ello los que más clamaban días anteriores...

Cuando unos y otros marchaban, casi se dice aquí, a pedir de boca, vino el conflicto...

Ya dije a Vd. en mi última carta todo lo que había ocurrido...

Desde el viernes se han celebrado varias reuniones por los concejales...

Todas las personas sensatas e imparciales aplauden la determinación de los concejales...

No tiene el menor fundamento semejante suposición. Cuando esta carta llegué a su poder...

Se propone el Sr. Alcázar manifestarles la situación de Sevilla, huérfana de administradores...

No pretendo aventurar lo que contesten, pero suponiendo que tanto el partido conservador...

Ojalá que no llegue este caso, consiguiendo unir las voluntades de unos y otros...

Mientras se resuelve este asunto diré a usted algo de las nuevas medidas sanitarias...

El acueducto y aljibes de las aguas potables de Alcalá, está siendo objeto de gran vigilancia...

También en la ribera del Guadalquivir están situadas algunas parcelas del benemérito cuerpo...

El Sr. Alcázar ha visitado los cementerios de la ciudad, adoptando energías medidas higiénicas...

También en el ponton sanitario establecido en la Horcada, ha dado orden el gobernador...

Continúa siendo excelente el estado de la salud pública en esta capital y en toda la provincia.

Se ha desmentido la aparición del cólera en una granja inmediata al pueblo de Istepa.

Hasta mañana.—El corresponsal.

Hé aquí la carta que ha remitido al Gaulois el Sr. Paul y Angulo.

Como públicamente he hecho saber, llego de Londres profundamente molesto por la lectura de un telegrama que he recibido.

En el se afirma de una manera precisa que yo he sido el asesino del general Prim.

No puedo dejar sin protesta semejante afirmación hecha en un periódico que considero honrado...

Espero, pues, de vuestra imparcialidad y de vuestros sentimientos delicados y caballerescos...

Por lo demás, no podréis menos de reconocer que los tribunales españoles no me han condenado como asesino del general Prim...

Debo añadir que la insinuación que se hizo en el último párrafo del telegrama...

Recibid la expresión de mi respeto.—Paul y Angulo.—Paris 13 de agosto de 1885.

de Buenavista, Sr. Huertas, se halla enfermo de la epidemia reinante.

Nada de exajeraciones dice La Integridad de la Patria, examinando la cuestión de Las Carolinas...

El secretario primero del Ateneo Científico y Literario de Madrid, D. Augusto Charro-Hidalgo...

Entre los atacados ayer del cólera en el barrio de Numancia, figura un súbdito italiano.

Hoy recibimos de nuestro corresponsal en Aranjuez la siguiente carta: Aranjuez, 17.

El Ayuntamiento de este real sitio, en su última sesión, acordó por unanimidad declarar hijo adoptivo de esta población al excelentísimo Sr. D. Raimundo Fernández Villaverde...

La florosa y merecida distinción de que ha sido objeto por parte de este municipio...

El Sr. Villaverde, al saber la determinación tomada por el Ayuntamiento...

En el mes que reinó aquí la epidemia fueron recibidos y transmitidos por el incansable y escaso personal de telegrafos...

—En el mes que reinó aquí la epidemia fueron recibidos y transmitidos por el incansable y escaso personal de telegrafos...

—Con motivo de la festividad de ayer, se vieron extraordinariamente concurridas las iglesias de esta población...

—Ojalá que no llegue este caso, consiguiendo unir las voluntades de unos y otros...

—Mientras se resuelve este asunto diré a usted algo de las nuevas medidas sanitarias...

—El acueducto y aljibes de las aguas potables de Alcalá, está siendo objeto de gran vigilancia...

—También en la ribera del Guadalquivir están situadas algunas parcelas del benemérito cuerpo...

—El Sr. Alcázar ha visitado los cementerios de la ciudad, adoptando energías medidas higiénicas...

—También en el ponton sanitario establecido en la Horcada, ha dado orden el gobernador...

—Continúa siendo excelente el estado de la salud pública en esta capital y en toda la provincia.

—Se ha desmentido la aparición del cólera en una granja inmediata al pueblo de Istepa.

—Hasta mañana.—El corresponsal.

—Hé aquí la carta que ha remitido al Gaulois el Sr. Paul y Angulo.

—Como públicamente he hecho saber, llego de Londres profundamente molesto por la lectura de un telegrama que he recibido.

—En el se afirma de una manera precisa que yo he sido el asesino del general Prim.

—No puedo dejar sin protesta semejante afirmación hecha en un periódico que considero honrado...

—Espero, pues, de vuestra imparcialidad y de vuestros sentimientos delicados y caballerescos...

—Por lo demás, no podréis menos de reconocer que los tribunales españoles no me han condenado como asesino del general Prim...

—Debo añadir que la insinuación que se hizo en el último párrafo del telegrama...

—Recibid la expresión de mi respeto.—Paul y Angulo.—Paris 13 de agosto de 1885.

¡Buena opinión formarán de nuestras fuerzas y recursos en el extranjero si leen tales noticias.

A las nueve de esta mañana se reunió el Consejo de Instrucción Pública...

Se propuso para la cátedra de ejercicios prácticos de farmacia de Barcelona a don Enrique Calahorra.

Se concedieron ascensos por quinquenio de servicios a D. Elías Rogent, a D. Francisco P. Villar y a D. Juan Torres...

Quedó pendiente de discusión un reglamento del Observatorio astronómico de Madrid.

Y, finalmente, se aprobaron varios expedientes en los que se solicitaba la reducción de categoría de escuelas.

Carece en absoluto de fundamento el rumor acogido por algunos periódicos...

Las damas españolas residentes en Biarritz están haciendo una novena a San Roque...

Ayer fueron enterrados en los cementerios sacramentales 6 cadáveres.

En las últimas 24 horas que han terminado a las 12 del día, han sido asistidos por los médicos de las casas de socorro...

A pesar de los cálculos del Correo, el impuesto de consumos ha producido en el mes de julio último...

Se ha concedido al señor conde de Xiquena carta de sucesión en el título, con grandeza, de duque de Vibona.

Los dependientes de Hacienda han realizado dos aprehensiones de tabaco de Hamburgo.

Su Santidad ha concedido el título romano de marqués de Larrinaga a D. Pedro Estéban y González Larrinaga...

Del estudio micrográfico acerca de las aguas, hecho por el laboratorio químico municipal en el día de ayer...

Agua de Lozoya.—Concreciones calizas, sales minerales cristalizables...

Canalillo de la Guindalera.—Muy turbias y cargadas de sales minerales...

Agua de la fuente de la Reina.—Concreciones calizas, sales minerales cristalizables...

Ninguna contiene micro-organismos infecciosos, siendo, por consiguiente, inofensivas para la salud.

El director general de Beneficencia y Sanidad, D. Arcadio Roda, continúa en cama...

El gobernador de Granada sigue mejor y se halla fuera de peligro...

El Ayuntamiento, el Ateneo, el comercio, la industria y el vecindario de Badajoz...

Para atender a las necesidades extraordinarias del servicio sanitario en la inspección médica...

Ha sido nombrado administrador del presido de Cartagena, D. Anastasio Braco.

Han sido nombrados: Jefe de la Cárcel de Mujeres de esta corte, D. José Antonio Fernández...

Se ha aprobado el presupuesto extraordinario formado por la Diputación provincial de Madrid...

Esta mañana ha ocurrido una sensible desgracia en el piso principal interior de la casa núm. 19...

La desgraciada salió a la calle dando angustiosas voces de socorro.

Los guardias del cuerpo de seguridad números 879 y 882 auxiliaron a la paciente y la salvaron de una segura muerte...

Ambas fueron conducidas a la casa de socorro del distrito, en donde fueron curadas de graves quemaduras.

Imediatamente fue en busca del médico designado por aquella sección, D. José Alvarez...

Se ha concedido licencia para viajar por el extranjero a los generales marqués de la Habana, marqués de la Cénia...

Se ha concedido el ingreso en la carrera diplomática, en calidad de agregado al ministerio de Estado...

La vacante que existía en el ministerio de Gracia y Justicia, por fallecimiento del auxiliar de la clase de quintos Sr. Trabado...

Esta tarde se ha disparado un tiro de revolver sobre el costado izquierdo, en el Retiro...

En un telegrama de Castagna publicado hoy en El Imparcial se dice que la apatía del gobierno es ineficaz...

En los centros oficiales hemos oído esta tarde que lo ineficaz es dirigir censuras sin enterarse de la realidad...

Se ha encargado nuevamente de la legación de Italia en esta corte el barón Blanc...

Habiendo cesado en su cargo de ministro de los Países Bajos en Madrid, el señor Stuers...

El Porvenir combate con acrimonia las declaraciones hechas en el banquete de la Caiera por el Sr. Montero Rios.

El Globo ha recibido este telegrama, cuyas noticias publican también otros periódicos:

Alicante, 17, (4 tarde.) La comisión de los trabajos Ferrán ha regresado de Santa Pola...

En Alicante Ferrán inoculó personas notables. Sale hoy para la capital donde estará el 18...

En la provincia apenas se han registrado casos. Villajoyosa, pueblo castigado. Ondara, pueblo inoculado...

Algunos periódicos de la mañana hablan del probable nombramiento de determinada persona para el puesto de director general de Obras públicas.

Todo cuanto sobre este particular se diga es prematuro. El ministro de Fomento no se ha ocupado ni piensa ocuparse...

Noticias del ministerio de la Guerra: Por el ministerio del ramo se ha puesto en conocimiento del de Ultramar...

—Se ha concedido el retiro provisional para Zaragoza al capitán de caballería D. Tomás García Martín...

—Se ha dispuesto el regreso de Cuba del médico mayor D. José Monterosi.

—En vacante reglamentaria se ha concedido el pase al ejército de Filipinas al teniente coronel de artillería D. Pedro Martínez.

—El brigadier D. Pablo Fernández Miranda ha obtenido dos meses de licencia para Caldas y Grado.

—Se ha concedido el retiro definitivo a los tenientes de la guardia civil D. Eustaquio Molina, D. José Sala y D. Francisco Mendez Pérez...

Mañana publicará la Gaceta los siguientes decretos de Hacienda:

Nombrando abogado fiscal del Tribunal de Cuentas a D. Mariano Levenfeld y García.

Nombrando abogado fiscal del mismo centro a D. Eduardo Caro y Moreno.

Concediendo honores de jefe superior de administración a D. Adolfo García de León y Pizarro...

El Liberal inserta una carta de Bilbao diciendo que el vapor Abril, que zarpa hacia pocos días de Garmacha...

Idem honores de jefe de administración a D. Luis Díaz Avilés, auxiliar del Tribunal de Cuentas.

El autor de la carta censura con este motivo al Sr. Villaverde, suponiendo que leyó de prisa el despacho...

El ministro de la Gobernación interrogó sobre la detención del vapor a la autoridad correspondiente...

Este es lo que ha pasado: y para que

vea el autor de la carta cómo el Sr. Villaverde pone correctivo a los abusos...

Los periódicos de Valencia aconsejan a las familias que se encuentran fuera de aquella ciudad...

Los Anales du commerce exterior de Francia publica una serie de cuadros que da para los últimos diez años el valor total de las importaciones...

En el año de 1884 se han extraído de las minas de Wallarvo (Australia) 20988 toneladas de mineral de cobre...

No comprenden los conservadores, y en esta circunstancia no nos parece probable dejen de hacer coro con ellos...

En efecto, decir esto del único gobierno que se ha ocupado de nuestras colonias, del que rehizo el gobierno de Fernando Pío...

Es el modo de alentar a los gobiernos que así obran, el motejarlos y atribuirles las desgracias y decaimiento de la patria...

Esto es lo que decían los conservadores y añaden que no es hoy día, en esta cuestión, de recriminar contra un gobierno...

Hay ya llegado a Madrid el número groseramente ilustrado y más groseramente escrito, del Cri du peuple...

Publica un retrato del malogrado general Prim, verdadera caricatura y una biografía que es una verdadera diatriba...

Parece escrita como para justificar el asesinato del ilustre caudillo, a quien presenta como un aventurero sin fe...

En la conversación entre el redactor de dicho periódico y el Sr. Paul y Angulo, éste se expresó sumamente injurioso...

En suma, dicha publicación parece a las personas más imparciales, no puede tener más resultado que el ahondar el abismo que separa a Paul y Angulo de la mayoría...

Ultimas noticias sanitarias: Segovia.—Capital, 3 y 2 en las Riformas doce horas.

Jaen.—Cazorla, 30 y 8; Huesca, 2 invasiones; Iruela, 2 defunciones; Izatorraf, 2 invasiones; Pozo-Alcon, 1 y 2; Rus (dos días), 2y 2; Sabote, 6 y 2; Torrepericillo, 2 invasiones; Ubeda, 4 y 2; Villacarrillo, 2 y 4; Villanueva del Arzobispo, 1 y 1. Totul, 6 y 23.

Granada.—Capital, 396 y 469; Alhambra (dia 15), 25 y 3; Alhendin, 18 y 40; Baza, 24 y 14; Caniles, 27 y 4; Churriana, 12 y 9; Guadix (dia 16), 21 y 18; (dia 17), 34 y 20; Motril (dia 16), 32 y 8; Pinos Puente (dia 15), 27 y 10; Santafé (dia 16), 20 y 13; Zahia, 50 y 46.

Hasta la hora de cerrar esta edición se han registrado en Madrid 23 invasiones del cólera morbo: 41 hombres, 10 mujeres, una niña y un niño...

El estado de la epidemia en los pueblos de la provincia, durante las últimas 24 horas es el siguiente:

Alcalá de Henares, 6 invasiones y una defunción; Torrejon de Ardoz, 10 y 4; Chamartin, sin novedad; Valdemoro, ayer sin novedad (el 16, 2 y 2); Mejorada del Campo, 5 y 0; Villaverde, 0 y 1; Villarejo, 22 y 14; Venturada, 1 y 1; Colmenar Viejo, 4 y 0; Estremadura, 10 y 2; Valdaracete, 5 y 4; Loeches, 8 y 0; Chinchón, 1 y 2; Camarino, 7 y 2; Vicálvaro, 0 y 2; Villacortés, 2 y 0; Caniles, 0 y 1.

El Sr. Ayala, gobernador de Zaragoza,



se ha encargado de la educación de Concepción Irujo, huérfana de Valpalmas, y ha entregado a otros dos huérfanos 125 pesetas.

En el ministerio de Fomento se han recibido noticias oficiales del gobernador de Murcia desmintiendo la que han dado varios periódicos de esta corte, de haber abandonado sus destinos los bibliotecarios de Murcia D. José Molina y D. Pío Tejera. Ambos empleados han permanecido en sus puestos todo el tiempo que ha durado la epidemia en aquella capital, y en los días en que mayores victimas hacia se presentaron a la autoridad superior ofreciendo sus servicios.

Se han dado las gracias al presidente e individuos de la comisión creada para estudiar y proponer la reforma de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

Decíase esta tarde que dentro de la presente semana a desaparecerá del estadio de la prensa un diario democrático de la mañana.

Sentiríamos que se confirmase este rumor.

Hoy ha firmado S. M. los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Autorizando al director general de artillería para la compra de materiales con destino a la fábrica de Trubia.

Autorizando al capitán general de Puerto-Rico para adquirir una grúa de fuerza de 20 toneladas.

Autorizando al director general de Sanidad Militar para la compra de una estufa con destino al hospital Militar de Madrid.

No habiendo jefe de brigada en Valencia al brigadier D. Enrique Soria Santa Cruz.

La junta de salubridad y de socorro del barrio del Progreso quedó anoche constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Fernando Romero Gil; vicepresidente, D. Juan Murcia; secretario, D. Andrés Murcia; contador, don Pedro Martínez; secretarios, Sres. Villagrosa y Urburu.

D. Manuel Chacon se ha ofrecido a dar de día de hoy, hasta que cese la epidemia, cuatro horas diarias para cuatro pobres, cuyos platos consistirán en una libra de carne, un cuarteron de tocino, media libra de garbanzos y un pan de dos libras.

D. Joaquín Martín, farmacéutico, ofrece gratuitamente para los indigentes y pobres, todas las medicinas necesarias.

En la reunión de anoche se recaudaron para atender a las primeras necesidades, 425 pesetas.

Han ingresado en la escala de reserva los siguientes jefes y oficiales de infantería:

D. Ramon Echovarria, teniente coronel; D. José García Pozo, D. Antonio Teriza, D. Manuel Lopez Garcia, D. Martín Garcia Casado, D. Pedro Corbalan, don Victoriano Gutiérrez Castañeda, D. Bartolomé Martínez Pereda y D. Antonio Valdivieso, comandante; D. Gregorio Navarro Rodríguez y D. Manuel Ferrero, capitanes; D. Francisco Faugo, D. Manuel Lopera, D. Antonio Molina Aranda, D. R. Carlos Amigo Blanco, D. Juan Perez Carrion, D. Angel Perez Caballero, don Joaquin Leon y Serrano y D. Eusebio Cuevas, tenientes; D. José Silva, D. Pedro Marco, D. Mariano Mateo Blanco, D. Juan Granados y D. Simon Rodriguez Gonzalez, alféreces.

El dictamen emitido por los Sres. Pi y Margall y Gomez Parreno, síndicos del ayuntamiento de Madrid, sobre los presupuestos presentados por la comisión provincial, está concebido en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.: Como síndicos hemos examinado de atentamente los presupuestos que para el año económico de 1883 a 1886 propone la comisión de Hacienda, en cumplimiento de la revisión prescrita por la circular de 29 de junio. Aunque están nivelados y contienen créditos para todas las obligaciones municipales, tenemos el sentimiento de no poder aconsejar a V. E. que los apruebe.

La censura la misma comisión de Hacienda como no lo podrían hacer nosotros. De cuales dice que sería posible calificar algunos de sus acuerdos. Habla de supresiones que duda pueda aprobar V. E., por justificadas que le parezcan. Como desee de haber reducido implacablemente los gastos encuentra aun déficit, manifiesta que sin mengua del propio decoro no cabe pedir que V. E. se preste a nuevas reducciones. Para totalmente el crédito se aventura a proponer un medio, y no vacila en llamarlo absurdo.

Desgraciadamente la censura no carece de fundamento. Estimamos la comisión el déficit producido por la reforma del impuesto de consumos en 4.294.838 pesetas con 8 céntimos. Para estinguirlo, considera que, atendidas la precaria situación del pueblo de Madrid y la circunstancia de haber empezado ya el nuevo año económico, sería tan imprudente como ineficaz, así imponer nuevos tributos como agravar los antiguos, castiga de indecible manera los gastos. No consigue por este medio sino reducir el déficit, y propone otra rebaja de 23 por 100 sobre el personal y el material de muchos y muy importantes servicios.

Esto es verdaderamente monstruoso. Fijémonos por v. a de ejemplo en las secciones relativas a la construcción, conservación y reparación de obras. Por la junta municipal se presuponian en el mes de marzo 2.558.840'42 pesetas; por la comisión se presuponen, hecha la deducción del 33 por 100 solo 1.004.973'41. La diferencia constituye una rebaja de 59'52 por 100. Resulta aun mayor la rebaja en ciertos capitulos. En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

En el capítulo 1.º de la sección 8.ª, sufre uno de los ayudantes facultativos en su sueldo de 3000 pesetas la reducción de un 63'33 por 100; en el capítulo 1.º de la sección 14.ª sufre el material de nuevas calles la de 83'75. En esta sección se ve a primera vista los créditos que se han para construir un puente, para una verja del parque de Madrid, y para nuevas obras de fontanería: créditos que importaban juntos 176250 pesetas.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en San Luis y habrá función, predicando D. Antonio Barrios, por la tarde completas y procesion de reserva.

En las E. P. de San Fernando, sigue la novena a San José de Calasanz, siendo orador D. Manuel Uribe.

En Chamberí, por la noche, sigue la novena de San Roque.

En Santiago, San Justo y Santa María se obsequiará a San José.

En el Sacramento y en las Valdecas se cantarán vísperas de San Bernardo.

La misa y oficio divino son de San Lázaro. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Bu en Suroeste en su iglesia, de la Saleta en San Millán, o de la Visitación en las Saletas.

AVISOS UTILES. Barbuchi. Recibí los periódicos y puesto que sabéis mis señas, bien podáis haberme escrito las tuyas que ignora: las espero.—P. P.

C. S. T. Sin novedad, siempre tuyo.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 18.

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, DEL 17, DEL 18. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Deuda amortizable, etc.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 19. TEATRO FELIPE.—La villa del oso.—A cual más bravo.—La diva.—Cascaholes.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Lucía di Lamermoor.—Intermedios por la banda de Mallorca.

ALHAMBRA.—8 1/2.—Los cascabeles.—Los carboneros.—Para casa de los padres.—Mezterse en honduras.

AVSOS PARTICULARES. POR FIN DE ESTACION. Camisas bordadas, 4 22 rs. Camisas adornadas, 4 12 rs. Enaguas bordadas, 4 16 rs. Medias, colores 4 a 5 rs. Calcetines colores, 20 rs. 40 rs. Camisas cretona color, 4 16 rs. y tres por 44 rs. Pañuelos y reton color, 4 10 rs. 1 medio docena. Camisetas finas, 4 4 rs. Camisas con vista de hilo, buena clase y buen corte, 4 20 rs. y tres por 46 rs.

EL CÓLERA ESTADÍSTICA DE MIL COLÉRICOS. TRATADOS A BENEFICIO DEL SESQUICLORURO DE HIERRO introducido en la medicina por EL DR. VICENTE. Se halla de venta, al precio de DOS PESETAS, en las principales librerías, en la farmacia del Sr. Lomana, Alcalá, 3, y en la administración de El Siglo Futuro, calle del Soldado, 7, pral.

Primer aniversario DEL SEÑOR D. ANTONIO DE SANTIYAN Y CARLOS fallecido en Vitoria el 19 de agosto de 1884. R. I. P. Todas las misas que se celebren en dicho día en la parroquia de San Pedro de aquella ciudad, en la de Santa Cruz y oratorio del Olivar de esta corte, y en el colegio PP. Jesuitas de Chamberí de Madrid, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

JARABE DE BREA DE SANCHOZ OCAÑA. De gran éxito en las afecciones del Pecho, ASMA, TOSES, irritaciones y catarrros de la vejiga.—Frasco de 6 y 12 rs.—Farmacia de Sanchoz Ocaña, Atocha, 35, frente a la de Relatores. AGUA HERVIDA Y AIREADA. Filtros ventiladores privilegiados 28 centímetros cubicos de aire por litro de a. na. Precio 4750 pts. a domicilio 20. Preciados, 34 y 36 ferretería, y Tetuan, 20, fotografía.

LA SEÑORITA D. JOSEFA GARCIA Y SAINZ DE LA LASTRA, falleció a la edad de 18 años, el 18 de agosto de 1885, R. I. P. Todas las misas que se celebren el día 19 del corriente en Nuestra Señora de Gracia hasta las once y el día 22 en San Sebastian, donde estará de manifestación S. D. M., serán aplicadas por el alma de dicha señorita.

GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO. DENOCI TO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS. «Estando el reino de Noruega decaído de su poder y hacienda de tal modo que sus habitantes no se hallan ya en estado de mantener un rey, y siendo ya una obligación para este reino estar unido para siempre a la corona de Dinamarca; haciéndose además mostrado ya dos veces en un corto espacio de tiempo algunos enemigos de esta corona, la mayor parte senadores, especialmente el arzobispo, que es la primera persona del Estado, cuya conducta han iniciado otros senadores contra su deber y obligaciones, por esta causa.

En 1801 para la prosperidad comercial de la Norue; a. Los anseáticos establecidos en Bergen tenían el monopolio del comercio en todo el reino, y con sus privilegios ponían obstáculos a todos los esfuerzos de la industria nacional; pero empezaba ya a decaer este formidable poder, que había sido por tan largo tiempo el terror del Norue. El gobernador de la ciudad por Federico II, sucesor de Cristiano III, creyó llegado ya el tiempo de someterlos a las leyes del país. Empezó por renovar las fortificaciones del castillo que dominaba la ciudad; hizo demoler todas las casas situadas entre el fuerte y la factoría alemana, a fin de que ésta se encontrase bajo el fuego de su artillería; y haciendo reunir los jefes de la compañía anseática, les hizo manifestar los títulos, y habiéndose convencido de que habían abusado en gran manera de sus privilegios, les obligó a derribar el fuerte que habían construido. El pastor de su iglesia tuvo que someterse a la jurisdicción del obispo noruego, y las corporaciones que se habían puesto bajo la protección de la factoría, recibieron orden de prestar homenaje al rey o abandonar el país.

testó que se restituirían los antiguos títulos y documentos devueltos por los empleados daneses, que se pondrían al frente de la administración un canciller natural del país, y finalmente, que no se concederian en adelante más feudos noruegos a los daneses. Estas promesas hubieran sido ilusorias si el rey no se hubiese acordado de ellas. Celoso por la causa del pueblo, oprimido por la aristocracia danesa, empleó cuantos medios e taban en su mano para aliviar sus miserias, y aun se le vio en 1399 reconocer por sí mismo toda la costa de la Laponia noruega, con objeto de abrir una nueva salida al comercio. A pesar de los peligros de la navegación en aquellos mares polares, partió de Copenhagen por la primavera con doce navios; pasó al Categat, después al Océano; visitó las islas los golfos y puertos de Noruega; dobló el cabo Norte y penetró en el mar Blanco. No lejos del fuerte de Wardhus se estrelló la quilla de su navio contra un escollo, y hubiera perecido a no haber sido socorrido a tiempo por unos marinos ingleses que se encontraban a poca distancia. En 1611 Cristiano declaró la guerra a la Suecia, se apoderó de Calmar y de la isla Oeland, y hubiera tal vez llegado hasta bajo los muros de Stockholm sin la destreza del príncipe real Gustavo Adolfo. La Noruega hubiera tomado muy poca parte en aquella guerra a no haber sido provocada por una atrevida empresa de un cuerpo auxiliar. Viendo Gustavo ocupada la mayor parte de las tropas suecas en Liónia y en Prusia, envió agentes a Escocia para reclutar cuerpos de escoceses; y como los escoceses daneses les impedían llegar directamente a Suecia, desembarcaron en Noruega con objeto de atravesar el país. Uno de ellos, después de haber obligado a capitular al comandante danés de Drontheim, atravesó sin dificultad el Jaentland y la Herjedalia; pero el otro, que había desembarcado en el distrito de Romsdal, después de haber subido altas montañas, se encontró encerrado en el gran valle de Gulbrandsdalen, donde pereció con todos los suyos a los golpes de los montañeses. La paz que terminó esta lucha en 1613, volvió a Cristiano toda la parte de la La-

ponia que se estiende desde el golfo de Titis hasta el de Waranger. A la gloria de las armas quiso Cristiano juntar la de legislador, para lo cual hizo examinar las leyes civiles y criminales de Noruega, y cuando terminó la revisión de aquel código nacional quiso someter este trabajo al juicio de los más distinguidos juriscónsultos de Noruega antes de mandarle ejecutar y se dirigió con este designio a Bergen. Al mismo tiempo introdujo algunas reformas en la disciplina eclesiástica y en el régimen de las escuelas. Habiéndose descubierto una mina de plata muy abundante en el canton de Bersker en 1621, hizo Cristiano construir cerca de la mina la ciudad de Kongsberg; y como los aldeanos noruegos no estaban muy acostumbrados a los trabajos de las minas, hizo venir el rey muchos alemanes para dirigirlos. Tres años después hizo construir en el sitio donde estaba situada la antigua ciudad de Opslo, destruida por un incendio, la ciudad de Christiania, que llegó a ser residencia del gobierno; edificó tambien a Christiansand y la fortaleza de Flekkeræe. Quiso, en fin, ensayar el realce de la nobleza noruega por medio de la cesion de muchas prerrogativas; pero no lo consiguió. Si a pesar de sus esfuerzos no pudo encontrar la Groenlandia ni descubrir un paso a las Indias por el polo, a lo menos se ve que se mostró solícito para el comercio de sus vasallos, y las esperaciones que hizo emprender dieron nuevos conocimientos de los mares árticos y de la pesca de la ballena. Bejo el reinado de este príncipe, que protegió e sus dos reinos las letras y las ciencias, como igualmente el comercio y la navegación, Andrés Arreboe, obispo de Drontheim, escribió un bello poema sobre la creación, titulado Heccameron ó la obra de la primera semana. El sucesor de este insigne príncipe, Federico III, fué proclamado el 24 de agosto de 1648 en Christiania, después de haberlo sido el 6 de junio del propio año en Copenhagen. En el viaje que hizo a Noruega ensayó tambien de dar algun lustre a la nobleza noruega; pero este proyecto no le salió mejor que a su padre, porque esta clase era poco numerosa y sin influjo en el país. Cuando se trató en la Dieta de 1653 so-

bre algunos asuntos de administración interior, solo se presentaron once gentiles-hombres, para pedir que se tomasen algunas medidas a fin de conservar su clase. Esta estraña demanda quedó poco después sin resultado, aunque podían hacerse sin peligro algunas concesiones a una clase que era muy poco temible, a causa de su impotencia. En lo sucesivo, cuando los gobiernos, que la Edad Media estaban dados en feudo, se convirtieron en simples intendencias, o baillias, y que las tierras del real patrimonio se dieron en arrendamiento ó se vendieron al mejor postor, sin consideración al nacimiento, la nobleza fué cada día perdiendo en número y en crédito; la mayor parte de las antiguas familias nobles se refundieron insensiblemente en la clase de los cultivadores, y ya no quedaron en el país con títulos feudales más que algunos gentiles-hombres alemanes ó daneses. Después de la guerra de 1638, memorable por el paso del ejército sueco por los hielos del grande y pequeño Belt, debía la Noruega, según el tratado de paz que firmó, perder la provincia de Bohus y el gobierno de Drontheim. Algunas dificultades, empero, estorbaron la ratificación del tratado, y la guerra se encendió de nuevo; motivo por que, irritados los noruegos al ver desmembrado su reino, volvieron a las armas, y bajo las órdenes del valiente Pedro Norrmann, obligaron a capitular al comandante sueco de Drontheim. Cuando Carlos Gustavo se dispuso a dirigir en persona los ejércitos suecos contra la Noruega, opusieronle desde sus desfiladeros una obstinada resistencia, hasta que la muerte del rey de Suecia los sacó de un peligro inminente. No obstante, por la p z de 1660 se vieron obligados a ceder la provincia de Bohus, aunque pudieron conservar la de Drontheim. La revolución que se verificó después de aquella paz por la coalición del clero y los ciudadanos restituyó al rey de Dinamarca la autoridad absoluta. La nobleza, el clero y el pueblo entregaron en manos de Federico III, el 10 de enero de 1661, un acto que declaraba su corona hereditaria y su poder ilimitado; pero la Noruega, que de ningún modo contribuyó a este suceso que cambiaba su derecho público, prestó juramento, como provincia deoc.